



La tarea y rol de la Pastoral: El Acompañamiento, Testimonio para animarnos, inspirarnos y motivarnos en el seguimiento de Jesús en medio de los temporeros/as.

P. Guido Castagna

I. Tarea y rol de la Pastoral del Temporero

La tarea de acompañamiento de “Misión de esta pastoral” es anunciar la buena Noticia del Reino, llevando aliento y esperanza. “La causa de Dios” es la vida plena del ser humano, por eso el eje principal de esta acción pastoral es la dignidad del hombre y la mujer trabajador/a.”

La promoción de la dignidad humana nos lleva a “renovar con más decisión la opción preferente por los pobres haciéndonos más conscientes de los nuevos rostro que adquiere la pobreza” (OO.PP.N°119). En esta perspectiva, seguimos reconociendo en los temporeros la vigencia de condiciones que afectan su dignidad y calidad de vida, y la vivencia de procesos de exclusión.

En una mirada de pastoral orgánica vemos necesario acentuar la coordinación con la Pastoral de Trabajadores, proceso que habíamos desarrollado desde hace algunos años. El Trabajo constituye “La clave esencial de toda la cuestión social”, por eso es tan central para nosotros reflexionar, profundizar y compartir con otros/as acerca de las realidades del trabajo.

La escucha de los sueños y esperanzas, de los dolores y los desafíos de las Temporeras y los Temporeros, es central para saber qué piden y que dicen hoy a la sociedad y a la Iglesia. Su voz y sus manos son esenciales para hacer de Chile, verdaderamente, Una Mesa para Todos y para Todas.

Con la convicción de que la pastoral no es un servicio “a la Iglesia” sino un servicio “de la Iglesia al Reino”, esta pastoral específica sigue siendo una preocupación para la Pastoral Social Caritas de la Conferencia Episcopal de Chile.

Es en este mundo de los Temporeros (as), donde tenemos que colaborar con Cristo para que germinen y crezcan las semillas del Reino. En su realidad, tenemos que hacer efectiva la, atención al hombre y a la mujer trabajadora: consolando, denunciando, promoviendo el respeto a la dignidad de los temporeros.

La Pastoral es un servicio al Reino. Lo que nos mueve es la búsqueda, es la conciencia de que el Reino de Dios es todavía incompleto en el mundo de los trabajadores "Temporeros". Allí y también desde allí, tenemos que anunciar la vida nueva del Reino. O hacer posible que el Reino de Dios llegue a todos.

Promover una cultura del respeto hacia la dignidad del trabajador y de sus derechos y deberes sociales, políticos, culturales, económicos y ambientales.



Sensibilizar en la importancia de fortalecer el tejido social, el sentido de comunidad y de pertenencia al interior del trabajo.

Impulsar la participación del bautizado y personas de buena voluntad en el mundo del trabajo como fermento evangelizador y agentes de cambio en la transformación de las estructuras sociales.

Por ello hoy después de un largo recorrido de más de tres décadas nos preguntamos:

¿Cómo afianzar una pastoral de temporeros/as con recursos humanos y materiales para un acompañamiento efectivo en el nuevo contexto socio-económico, político y eclesial?

En un año de Misión Joven ¿Cómo llegamos a los muchos jóvenes temporeros, cómo nos coordinamos con la Pastoral juvenil?

¿Qué iniciativas emprenderemos para ir al encuentro de las organizaciones no eclesiales de temporero/as como Sindicatos, Agrupaciones y Organismos para una acción conjunta en mejorar las condiciones laborales y de vida de estos trabajadores?

¿Cómo abordar un trabajo pastoral con los empresarios de la fruta? más allá de las instancias de la mesas que conformó la Inspección de trabajo en las regiones. ¿Estás produjeron algunos frutos? ¿Siguen funcionando?

¿Qué diremos frente al nuevo Estatuto del Temporero? ¿Este responde al logro de la dignificación del trabajador/ra? (Voz profética de anuncio y denuncia)

II. Testimonio

1. Objetivos de nuestra pastoral

- Ser un espacio de encuentro y de formación que permita fomentar valores cristianos y humanos.
- Provocar en el mundo del trabajo, un encuentro personal con Jesucristo.
- Sensibilizar a los distintos estamentos de la empresa para ayudar a entenderla como una comunidad de personas en la que priman los valores de la DS de la Iglesia.
- Animar y facilitar la creación de comunidades de trabajadores.

2. Acción evangelizadora a través de la misión

En este punto es necesario indicar que nuestra misión se realiza en la III Región del país. Zona en la que la gran minería ha ido produciendo una creciente disminución de los recursos hídricos con grandes consecuencias para la vida humana en el valle.

La espiritualidad de nuestra acción misionera es:

- ✓ Ir y acompañar ahí donde los temporeros y temporeras están



- Visita y contacto cercano con las empresas agrícolas
- Visitas y contacto cercano con los trabajadores, en los campamentos frutícolas.
- Al entrar en la realidad, hacerse cargo de las necesidades concretas de los temporeros y temporeras.
- Organización de actividades recreativas y formativas... en los campamentos después de la jornada de trabajo.
- Atención a otras realidades humanas del mundo de los trabajadores (inauguraciones, enfermos, responsos, funerales, mediación en tema de huelgas, accidentes laborales, negociaciones colectivas...)
- Implementación de la Casa del Trabajador y del Temporero como lugar de encuentro
- Conocimiento cercano de la realidad de los trabajadores y propuesta de un proceso de formación cristiana y humana (catequesis de iniciación cristiana para adultos)
- Misiones del temporero
 - ✓ En los campamentos como trabajadores
 - ✓ Visitas y celebraciones
 - ✓ Misión en los paraderos
- Talleres para trabajadores
- Formación de equipo de trabajadores que se preparan como agentes multiplicadores

3. Metodología de la misión

- Misión que tiene como base la Parroquia pero que va más allá de sus estructuras tradicionales
- Flexibilidad en el proceso
- Itinerancia
- Trabajo en comunión con otras diócesis del país y con la Pastoral Nacional
- Trabajo en redes con Instituciones de Iglesia: pastoral parroquial, Pastoral del Trabajado, Pastoral del Migrante
- Trabajo en redes con instituciones sociales, públicas y de gobierno: sindicatos, Inspección del trabajo, etc

III. Seguimiento de Jesús en medio de los temporeros

✓ Rasgos de Jesús misionero

1. Inmerso en el pueblo

Jesús no llevó una vida distante de la gente, al contrario, fue un profeta ambulante, siempre presente en la vida y en los problemas de la gente, asediado constantemente por las muchedumbres.



2. Compartiendo las alegrías y las tristezas de la gente

Jesús se hizo presente en los distintos momentos de la vida de su pueblo: participó en bodas, estuvo cuando la gente lloraba un muerto, visita la casa de los enfermos, va a la sinagoga...

3. Lleno de compasión por la vida sufrida del pueblo

En varias partes el Evangelio nos habla de la compasión que Jesús siente frente a los problemas de pobreza, de enfermedad, de hambre, de explotación que sufre su pueblo.

4. Junto al pobre y despreciado

Jesús no está con los poderosos, él se coloca al lado de los oprimidos y hace causa común con ellos. Los mismos dirigentes reconocen públicamente esta opción. Jesús dice que son los que sufren los que necesitan médico.

5. Apasionado por la vida y la felicidad de la gente

Al iniciar su vida pública Jesús declara: “El Espíritu del Señor me envió a anunciar la Buena Noticia a los pobres, a anunciar a los cautivos su libertad...” Jesús realiza este programa durante los años de su vida pública: Él sana, anima, levanta, libera, salva. Y dirá: “He venido para que tengan vida y la tengan en abundancia”

6. No trabaja solo, busca colaboradores

Viendo la amplitud de la marginalización y de la opresión de las masas de pobres. Jesús se da cuenta de que su misión es muy grande y que necesita de muchos colaboradores.

7. Vida coherente con sus palabras

Jesús invitará siempre a la coherencia entre los actos y las palabras. El mismo fue siempre muy consecuente practicando siempre la perfección que predicaba.

8. Habla sin temor

Jesús denuncia con valentía la hipocresía, el aprovechamiento, el autoritarismo, las mentes erradas, el apego a las riquezas. Las amenazas de parte de los poderosos no le hacen callar.

9. Busca fuerza en la oración

En los momentos importantes de su vida, especialmente en los de crisis, Jesús se retira para orar a fin de definir su camino, para buscar fuerzas, etc.

10. Fuerte en medio de la prueba

Mientras crece el temor en los apóstoles frente a la eventualidad de su desenlace fatal, Jesús anuncia con serenidad su fin trágico y reta a Pedro que no quiere aceptar esta realidad. Emprende resueltamente el camino que lo llevará a la cruz. En Getsemaní y en la Pasión, Jesús no está vencido por el temor o la desesperación. El callaba y quedaba sereno porque está consciente que nadie le quitaba la vida, sino que la entregaba libremente.